



*Association des Trois Dumas
et pour la sauvegarde du vieux
Villers et de ses environs*

COMPTE-RENDU DE LA REUNION DU 10 FEVRIER 2024

Chers Amis,

Nous voulons tout d'abord vous remercier d'être venu si nombreux à l'Assemblée Générale 2024 de notre association.

L'association compte à ce jour 65 adhérents (dont 45 couples).

En ce 10 février, en présence de 29 adhérents à l'assemblée générale et 12 pouvoirs, soit 41 adhérents représentés, le quorum est atteint pour les votes à venir.

• Accueil des adhérents :

Xavier Blutel se réjouit d'accueillir les nouveaux adhérents

En 2023, nous ont rejoints : Dominique et Véronique Narat, Michel et Christine Clément, François Goudier, Xavier Adeline, Gérard et Elisabeth Geanty, Martine Julien, Josiane Lebas, Reynald et Béatrice Tartari.

En 2024, nous sommes ravis d'accueillir Jean Michel et Marie France Camus, Jean Luc et Antonia Davrou, Paul-Etienne et Diane Lehec, Sabine Lerouget, Denis et Claudine Maurice, Jean Charles et Anne-Marie Moreau-Hamart, Pascal et Pascale Odent, Nicolas et Laurence Vivant.

Petit rappel pour les nouveaux membres :

- L'association a été fondée à Villers-Cotterêts le 3 Février 1991 sous la présidence de Monsieur Jehan de Noüe.
- L'association est régie par la loi du 1er juillet 1901 et le décret du 16 août 1901
- L'Association a pour but la protection et la mise en valeur du patrimoine historique et artistique, de Villers-Cotterêts et de ses environs, ainsi que de réunir les amis coteréziens, mais aussi de toute autre région ou pays, du général Dumas, de son fils Alexandre, le célèbre écrivain, et d'Alexandre Dumas fils (« les Trois Dumas »).

• **Désignation du président de séance et des scrutateurs :**

Début de séance à 16H15 : Le président accueille les adhérents

Désignation du président de séance : Xavier Blutel

Désignation de 2 scrutateurs : Sylvie Flaure et Michel Decqueker

• **Approbation de l'ordre du jour :**

• **Rapport Moral du président :**

Xavier Blutel rappelle l'évènement majeur de 2023 : l'inauguration de la Cifl (Cité internationale de la langue française).

Cette année 2024, année du Dragon est placée sous le signe de la prospérité et de la bonne fortune. Nous y travaillerons !

Dans cette perspective nous souhaitons coopérer avec d'autres associations à des projets et des initiatives communes, pour offrir un programme plus riche à nos adhérents.

Réalisations 2023 :

- Le 24 mai 2023 : visite guidée de la Malmaison, par sa directrice, puis du château de Monte Cristo, à Port-Marly, château néo-Renaissance, construit par Alexandre Dumas. Cette sortie était organisée par l'association des Amis du Château de Villers-Cotterêts.
- Le 6 juillet, journée parisienne : à la découverte du Mobilier National, raconté par Marc Bayard, chargé du développement culturel et scientifique de l'institution, puis de la Fondation Jérôme Seydoux-Pathé pour visiter l'exposition « Alexandre Dumas à l'écran » et découvrir l'architecture des lieux revisitée par Renzo Piano.
- Le 24 juillet : traditionnel recueillement au cimetière Georges Bourdon devant le caveau familial des Dumas, suivi d'un déjeuner convivial au Kiosque en présence de Paul Rondin et Xavier Bailly, les deux directeurs de la Cité internationale de la langue française, de Jocelyn Fiorina, le nouveau président de la Société des Amis d'Alexandre Dumas, et de Franck Briffaut, maire de Villers-Cotterêts. A cette occasion, Michel Decqueker remet à l'association, de la part de sa tante, Madame Crété, née Madeleine Decqueker, une édition originale de 1870 du Grand Dictionnaire de Cuisine d'Alexandre Dumas.
- Le 30 octobre : invité à l'inauguration de la Cité internationale de la langue française par le Président de la République, Xavier Blutel représente notre association.
- Le 5 décembre : « une journée au château » nous rappelle l'histoire du château royal de Villers-Cotterêts enfin restauré. Déjeuner sur place, puis découverte du parcours permanent dédié à la langue française.
- Le 10 décembre : nous clôturons l'année par une projection en avant-première du second volet du film « Les Trois Mousquetaires » au cinéma de Villers-Cotterêts.

Perspectives 2024 :

Nous souhaitons mettre l'accent sur « la sauvegarde du Vieux-Villers et de ses environs », engagement de l'association d'autant plus essentiel depuis l'ouverture et le succès de la Cilf. Nous avons sollicité Laurent Pradoux, architecte des Bâtiments de France pour le département, dans ce sens.

Xavier Blutel rappelle qu'il ne s'agit pas d'être dans une posture d'opposition politique, mais que nous devons rester vigilants et que nous ne lâcherons rien. Il propose de former un groupe de travail qui pourrait approfondir ce sujet et répertorier les priorités.

• Vie de l'association

- L'entretien du caveau familial des Dumas nous préoccupe particulièrement : nous le réclamons depuis plusieurs années ; nous avons proposé à la mairie de le prendre en charge, sans succès (à ce propos Madame Bruyant rappelle l'état général déplorable du cimetière très mal entretenu).
- L'édition d'un ouvrage sur les 38 auberges que comptait Villers-Cotterêts au XVII et XVIIIe siècle selon les recherches d'Ernest Roch, et répertoriées sur le site de la Société Historique de Villers-Cotterêts. Il s'agira de créer un groupe pour retrouver leurs emplacements, les gravures d'époque et photographies des façades à ce jour (François Goudier, adhérent, propose de les photographier). Cette édition permettrait une déambulation dans la ville à la recherche de ces lieux oubliés. La mairie pourrait créer des QR code en appui.

• Activités à programmer et à venir

- 13 janvier : Visite du Château de Vincennes sous un froid glacial, mais que la guide a su rendre passionnante. Nous avons découvert le matin l'exposition « d'Artagnan et les mousquetaires du Roi ».
- 9 février : grâce aux associations des VMF et des Parcs et Jardins de l'Aisne, nous avons proposé à nos adhérents d'assister à la passionnante conférence de Christian Monjou à l'auditorium du Château de Villers-Cotterêts sur les parcs et jardins au XVIIIe siècle.
- 20 avril 2024 : dans le cadre de la première édition du festival des Mets et des Mots qui se déroulera au château de Villers-Cotterêts les 19-20-21 avril prochain, les adhérents sont invités à la cérémonie officielle de remise du Grand Dictionnaire de Cuisine d'Alexandre Dumas au CMN. L'ouvrage sera à terme présenté dans le parcours permanent. Cette cérémonie, ainsi qu'un banquet dumasien organisé au château des Fossés, chez Xavier Blutel, seront filmés et intégrés à un documentaire sur Alexandre Dumas père, diffusé sur Paris Première.
- Juin ou 24 juillet 2024 : Nous projetons d'organiser un rallye dumasien en cette date anniversaire de la naissance d'Alexandre Dumas
Départ lors du traditionnel recueillement au cimetière Georges Bourdon

Siège : 5 rue Léveillé – 02600 Villers-Cotterêts – Tel : 06 09 40 00 05

Déambulations dans des lieux ayant un lien avec la vie ou l'œuvre d'Alexandre Dumas. Les membres de l'Association de la Route du Valois qui regroupent parmi les plus belles propriétés de la région, pourraient accueillir certaines étapes.

Là aussi nous avons besoin d'un groupe de volontaires pour organiser ce lourd mais passionnant projet.

- Septembre ou Octobre 2024 : Déambulation dumasienne dans le Paris du XIXe siècle : sur les grands boulevards, dans les passages, tels que Choiseul, ou des Panoramas, si chers à Dumas, précédée d'une visite du théâtre des Variétés où la pièce Kean d'Alexandre Dumas fut créée le 31 août 1836.
- 5 décembre 2024: Nous proposons que la date de la disparition d'Alexandre Dumas devienne un rendez-vous annuel pour un événement de type « lecture au coin du feu », au Château des Fossés. Ernest d'Hauterive, gendre d'Alexandre Dumas fils, pourrait être le premier « sujet invité » à ces rendez-vous. Xavier Blutel et Alain Arnaud ont chacun entamé un travail sur cet auteur et historien.
- Nous pourrions orienter également quelques sorties sur les traces des « proches » de Dumas, comme la famille Deviolaine, la famille Labouret, ou autres de ses amis et contemporains ...
- La Société des Amis d'Alexandre Dumas organise une levée de fonds pour financer la reconstruction de la statue du Général Dumas, place du Général Catroux à Paris, réalisée par Alphonse de Perrin de Moncel, et fondue sous le régime de Vichy. L'association des Trois Dumas sera partenaire de l'opération, afin de donner plus de poids à cette levée de fonds. Nous réfléchissons à organiser un événement en faveur de cette initiative.
- Xavier Blutel propose de faire revivre la tradition des « lettres dumasienne » initiée par François Angot, et visible sur le site de l'association : <http://www.3dumas.fr/>

Pour résumer, nous recherchons des volontaires pour les missions suivantes :

1. Groupe de recherche des lieux des 38 auberges cotteréziennes au XVII et XVIIIe siècle.
2. Rallye dumasien : recherche des lieux – conception des énigmes – coordination des étapes – etc....
3. Animation du site : Notre ami et adhérent Dominique Narat propose de s'y atteler. Il rencontrera prochainement Briec Segalen, créateur du site. C'est un réel soulagement !
4. Groupe de travail pour répertorier les lieux et bâtiments à Villers-Cotterêts et ses environs qui mériteraient d'être signalés à l'Architecte des Bâtiments de France.

Siège : 5 rue Léveillé – 02600 Villers-Cotterêts – Tel : 06 09 40 00 05

Xavier Blutel rappelle les grands principes de notre association, tels que l'indépendance politique et financière et la convivialité. Sans être une société savante, nous sommes ouverts et disponibles auprès des autres associations pour apporter notre expertise et un éclairage dumasien. De plus, engagés à contribuer à la préservation du patrimoine local, nous ne devons pas perdre de vue l'objectif de sensibiliser des jeunes à faire perdurer notre mission et nos engagements.

Le rapport moral du président 2023-2024 : voté et approuvé à l'unanimité

• **Approbation des comptes :**

Michel Bernard, fidèle adhérent, présente le bilan 2023 :
2023 une année faste.

Nous avons quitté la Société Générale qui annonçait en 2023 une tarification forfaitaire de 150€ pour le Crédit Agricole qui ne nous compte pas de frais de fonctionnement. Et offre un taux tout à fait intéressant pour nos placements.

- Produits sur activités : 7897 € + Cotisations et dons : 890 € = 8 787 €
- Frais sur manifestations : 6.684 € + Frais divers et services : 818 € = 7 502 €
- Résultat positif de 1 285 € + 67€ de produits financiers = 1352 €
- A ce jour, l'association dispose de fonds propres de 5 158 €

Le détail des comptes annuels 2023 est à votre disposition sur demande.

Les comptes sont votés et approuvés à l'unanimité

• **Renouvellement du Conseil d'administration :**

Sylvie Flaure : voté et approuvé à l'unanimité

Michel Decqueker : voté et approuvé à l'unanimité

Edouard Mathieu : voté et approuvé à l'unanimité

Xavier Blutel rappelle aux adhérents qu'ils sont bienvenus pour se présenter aux prochaines élections.

• **Cotisations et dons défiscalisés**

Nous confirmons que les cotisations demeurent inchangées en 2024.

Soit 20€ par personne et 30€ pour un couple.

Vous recevrez en mars prochain les reçus fiscaux concernant les cotisations 2023.

Voté et approuvé à l'unanimité

• **Statuts et siège social**

Aucune modification des statuts à apporter.

Proposition de changement de siège social, précédemment chez Michèle Thiébaud, il sera désormais à l'adresse de Sylvie Flaure, 5 rue Léveillé, à Villers-Cotterêts.

La proposition concernant le siège social est votée et approuvée à l'unanimité

D'autre part, nos statuts prévoient des membres d'honneur.

A ce jour Madame Yvonne de Noue est présidente d'honneur

Membres d'honneur : Bernard Chignard, Mimi Arbabi, et Madame Hauman, décédée le mois dernier.

Nous proposons de nommer membres d'honneur Madeleine Créte et Michèle Thiebaut

La proposition concernant les nouveaux membres d'honneur est votée et approuvée à l'unanimité

• **Questions diverses :**

- Joëlle Goussaud nous donne des nouvelles de Michèle Thiébaut : Elle vit désormais dans un très bel établissement spécialisé près de Chalon sur Saône. Son état se dégrade chaque jour un peu plus, elle se croit au Régent, et demande souvent à rentrer chez elle. Nous faisons passer une feuille aux adhérents pour que chacun mette un petit mot à son attention. Nous lui enverrons avec l'annonce de sa nomination de Membre d'honneur.
- Régis Adeline nous fait savoir que Bénédicte Necaille, metteur en scène originaire de Longpont, mettra en scène « Le meneur de loups » qui sera joué dans le parc du château les 7 et 8 septembre 2024
- La réfection du Moulin de Largny sur Automne appartenant au Conseil départemental est actée.
- La forêt de Retz est désormais « forêt d'exception », et la « Maison Neuve » ferait partie des engagements de préservation. Régis Adeline confirme que les alentours de la maison ont été nettoyés.

• **Cité internationale de la langue française par Xavier Bailly**

- Ancien administrateur du château, et désormais directeur adjoint de la Cilf, Xavier Bailly demeure administrateur des châteaux de Pierrefonds, Coucy le Château, et désormais de la Cathédrale de Soissons et du Pavillon Eugénie (Les étangs de Saint Pierre). Il nous fait une nouvelle fois l'honneur de sa présence et nous donne des nouvelles fraîches du château :
- La fréquentation est plus que satisfaisante et approche en ce mois de février les 70.000 visiteurs.
- La revue de presse est éblouissante et les nombreux articles sont tous positifs, ainsi que les retours quels que soient les publics, les âges... Surtout de la part des jeunes publics trop souvent indifférents aux visites culturelles.
- Le profil des visiteurs, au début coteréziens, s'ouvre de plus en plus vers des publics venant de Reims, de Paris, et d'Île de France... Et aussi des publics étrangers. Bien que nous soyons en basse saison.
- L'ensemble est tel un gros paquebot en rodage. La traversée vers le parc n'est pas encore effective, à cause d'un problème de retard de livraison avec le ferronnier. Ce qui devrait être réglé dans les prochaines semaines.
- Le parc est désormais géré par le CMN depuis fin 2023

- La Cilf participera au Festival Paroles qui aura lieu en mars 2023
- Le Festival de gastronomie « des Mets et des Mots » aura lieu les 19-20 et 21 avril dans l'enceinte du château.
- La première exposition temporaire présentée en juin prochain, intitulée « une chanson qui vous ressemble » histoire de la chanson française (commissariat d'exposition de Bertrand Dicale).
- Sommet international de la francophonie le 4 octobre prochain avec plus de 80 chefs d'état à Villers-Cotterêts.
- Concernant le parking, en l'absence d'une solution proposée par la mairie, initialement en charge de cette question, après la polémique organisée avec la complicité de quelques associations pour refuser la solution d'un parking éphémère dans la grande prairie côté Ouest du parc, la solution temporaire du parking dans le Grand Bosquet est une réelle menace pour les arbres qui devront certainement être abattus dans les 2 à 3 ans à venir. Alain Arnaud (Société Historique de Villers-Cotterêts) et Xavier Blutel (Les Trois Dumas) rappellent qu'ils ont refusé de s'associer à la polémique.
- Pour répondre à une question de Jean Pierre Brunet, Xavier Bailly rappelle que tous les textes du parcours sont en français – anglais – allemand. Et qu'il y a des applications prévues pour de nombreuses autres langues. Se pose néanmoins la question des guides accompagnateurs de langue étrangères très difficile à trouver dans la région.

Xavier Blutel remercie Xavier Bailly et tous les adhérents présents.

La séance est clôturée à 18H30.